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компании

Ъ Группа «Интеко» основа�
на в 1991 году. Контроли�

руется Еленой Батуриной – су�
пругой мэра Москвы Юрия Луж�
кова. Объединяет около 30 ком�
паний. Занимается строи�
тельством, производством
строительных материалов, в
частности цемента, рестав�
рацией жилых и администра�
тивных зданий и сооружений,
нефтехимическим производст�
вом, в частности пластмасс и
изделий из них (пластиковой
мебели, упаковочных пакетов,
тары), производством стан�
ков для изготовления деталей
сложной формы и формообра�
зующих пресс�форм для авиаци�
онного, автомобильного маши�
ностроения и приборострое�
ния. В Белгородской области
«Интеко» наладила производ�
ство пластиковых изделий, а
также приобрела белгородский
и старооскольский цементные
заводы. Консолидированная вы�
ручка «Интеко» за 2003 год со�
ставила 9,25 млрд рублей, чис�
тая прибыль – 2,65 млрд руб�
лей. В мае прошлого года на
Белгородчине «Интеко» при�
ступила к реализации своего
первого аграрного проекта. 

Губернатор Евгений Сав�
ченко постоянно говорит о
необходимости вывода из
кризиса животноводческой
отрасли региона. Поэтому
он оказал поддержку группе
компаний «Интеко» в реали�
зации ее аграрного проекта
на подведомственной ему
территории. По замыслу ру�
ководства группы компа�
ний, в ближайшие годы в
Ивнянском и Прохоровском
районах Белгородской обла�
сти должны быть построе�
ны несколько десятков жи�
вотноводческих комплек�
сов, оснащенных немецким
и итальянским оборудова�
нием, а также закуплено 60
тыс. голов крупного рогато�
го скота: коров черно�белой
голштинофризской породы

(молочная разновидность) и
симменталов (мясная разно�
видность). Сумму предпола�
гаемых инвестиций в ком�
пании «Интеко�Агро», входя�
щей в группу компаний
«Интеко» и образованную
для осуществления аграрно�
го проекта, не раскрывают,
но, по оценке экспертов,
только на покупку такого
количества голов необходи�
мо 90 млн евро. Как ожида�
ется, от инвестиций в белго�
родские аграрные активы
«Интеко» получит отдачу че�
рез четыре�шесть лет. Произ�
водство молока в регионе,
по данным экспертов, со�
ставляет около 300 тыс.
тонн в год, в ближайшие го�
ды ожидается рост до 500
тыс. тонн. В случае реализа�
ции инвестиционной про�
граммы «Интеко» доля ком�
пании в приросте объемов
производимого молока бу�
дет равна не менее 50%. 

Итоги работы фирмы в
регионе за полтора года сле�
дующие. Введен в действие
животноводческий ком�
плекс «Малые Маячки 1» в
Прохоровском районе на
1,5 тыс. голов, в том же рай�
оне достраивается животно�
водческий комплекс на 6
тыс. голов. В Валуйском рай�
оне возводится завод по
производству комбикор�
мов. Для выращивания кор�
мов «Интеко�Агро» выкупи�
ло 70 тыс. га сельхозугодий
и технику для их обработ�
ки. По информации источ�
ников „Ъ“ в администрации
области, на данный момент
в аграрный проект «Инте�
ко» вложила порядка 400
млн рублей собственных и
заемных средств. В то же
время,  согласно бизнес�пла�
ну «Интеко�Агро», предо�
ставленному в департамент
развития АПК области, в
нынешнем году фирма пла�
нировала закупить более 20

тыс. голов молочного стада,
а пока этот план выполнен
менее чем на 50%. Тем не ме�
нее агрофирма позаботи�
лась о сбыте своей продук�
ции – приобрела Волокон�
ский молочно�консервный
завод, заключила договора
о долгосрочном сотрудни�
честве с Ивнянским моло�
козаводом и прохоровским
заводом по производству
йогуртов немецкой компа�
нии «Онкен».

В июле 2002 года по по�
воду еще только намечав�
шегося аграрного проекта
«Интеко» Елена Батурина
заметила: «Занимаемся мы
переработкой пластмассы
и строительством. Осталь�
ные направления более
мелкие, достаются в на�
грузку к основным. Напри�
мер, в Белгороде мы стро�
им большой завод по пере�
работке пластмасс, и та�
мошний губернатор в на�
грузку обязал нас взять жи�
вотноводческий комплекс
и вывести его из убыточно�
сти. Приходится покупать
бычков и выращивать их
на продажу». Однако с тех
пор другие руководители
группы компаний выска�
зывали несколько иную
точку зрения. Как заявил в
2003 году вице�президент
ЗАО «Интеко» и брат госпо�
жи Батуриной Виктор Бату�
рин, производство молока
и молочных продуктов в
группе компаний считают
перспективным бизнесом.
В беседе с корреспондентом
„Ъ“ специалист по связям с
общественностью ЗАО «Ин�
теко» Татьяна Выходцева, ку�
рирующая Белгородчину, со�
общила, что белгородский
аграрный проект для груп�
пы компаний является пи�
лотным, на него руководст�
во компании «возлагает
большие надежды». 
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По вопросам размещения 

в цветных тематических

приложениях  «Коммерсантъ» 

в Воронеже обращайтесь:

(0732) 390*702/3/4

В ходе недавнего визита в Белгородскую область министра сельского хозяйства России Алексея Гордеева белгородский губернатор Евге-
ний Савченко назвал реализующийся в регионе аграрный проект группы компаний «Интеко» образцовым, что, судя по всему, явилось свиде-
тельством разрешения конфликта между губернскими властями и инвестором. Минувшим летом чиновники обвинили «Интеко» в спекуляции
землями и социальной безответственности, которая, по их мнению,  выразилась в сокращении рабочих мест на селе. Кроме того,
губернские власти попытались взять под жесткий контроль аграрный проект компании. 
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http://www.kommersant.vsi.ru

http://voronezh.kommersant.ru

Попадание в молочко
«Интеко�Агро»  застраивает Белгородчину «гостиницами» для буренок

диверсификация бизнеса

"Cтихийный" бизнес 90�х остался в прошлом. Сегодня
успешное ведение бизнеса обеспечивается знанием
рынка, умением реагировать на его поведение, а также
знанием управленческих законов и менеджерским под�
ходом. Рынок, как капризная дама, заставляет реагиро�
вать не только на принципиальные изменения, а улав�
ливать любые его нюансы. Потребитель становится все
более требовательным, а незанятых рыночных ниш ста�
новится все меньше. Есть еще и разная степень "утон�
ченности" бизнеса. Ведь одно дело успешно продавать
всем необходимые продукты питания, и совсем другое
� продавать, например, элитные услуги. 

Обратив внимание на рынок фитнес�услуг, можно кон�
статировать факт, что путь к вершинам этого бизнеса тернист
и покоряется лишь истинными профессионалами. История
этого рынка в России насчитывает 11 лет, есть достаточно со�
вершенные проекты � знаменитый World Class, успешная сеть
клубов "Планета Фитнес", франчайзинговый мировой проект
Gold Gym, мастерски нашедший свою нишу клуб Dr. Loder, да
еще пара�тройка других. Но это в Москве c ее 10�миллионным
населением и статусом самого дорогого города мира. По ста�
тистике в Москве годовой оборот рынка в сфере фитнеса бо�
лее $200 млн, и сложившаяся тенденция ежегодного прирос�
та оборота на 25% продолжает активно сохраняться. Главной
причиной этого является высокий уровень потребности в фит�
нес�услугах, сформированный в среде владельцев бизнеса,
менеджеров и членов их семей. 

Для провинциального Воронежа проект фитнес�клуба
класса "люкс" можно было бы считать как минимум рискован�
ным. Однако маркетинговые исследования, за которыми сто�
яли конкретные люди, ждущие появления клуба подобного
уровня, дали более чем оптимистический прогноз, и откры�
тие клуба "Публика Фитнес" было предрешено. От момента
зарождения идеи до ее реального воплощения прошло 8 ме�
сяцев. И это не единственный рекорд в жизни уникального во�
ронежского фитнес�клуба "Публика Фитнес", открывшегося в
начале марта этого года. Уникальность "Публика Фитнес" за�
ключается и в принципиально новых, эксклюзивных програм�
мах и услугах, которые здесь предоставляются клиентам, а
главное � в современном динамичном подходе к ведению
бизнеса, построенном на грамотном расчете. На площади
около 2 тыс. кв. м разместились аэробный, тренажерный за�
лы, SPA�салон, косметический центр и салон красоты общей
стоимостью проекта более $2 млн. 

Трудно рассматривать оказание услуг по поддержанию и
сохранению здоровья, уходу за внешностью, красотой как на�
лаженное производство. Однако только настоящая индустрия
может обеспечить соответствие высокому уровню требований
и ожиданий клиентов. Монтаж оборудования производился
лучшими специалистами Москвы. А комплектация оборудо�
вания подбиралась по принципу: только лучшее от лучших
производителей мировых брендов.  Тренажерный и аэроб�
ный залы оснащены профессиональным спортивным обору�
дованием ведущих мировых фирм Life Fitness, Paramount,
Reebok, Ivanko, которое на сегодняшний день является наибо�
лее эффективным и надежным. Об этих качествах говорит да�
же стоимость этого оборудования, например, стоимость бе�
говой дорожки составила $12 тыс., а всего их семь, стоимость
велотренажера � более $5 тыс., и их в зале пять. Общая же сто�
имость тренажерного парка в зале около полумиллиона дол�
ларов. Все залы оснащены музыкальным оборудованием, да�
ющим объемный звук, и системой создания микроклимата в
каждом из залов. 

Основной идеей и первостепенной задачей было созда�
ние клуба по стандартам мирового уровня, который объе�
динил бы современных людей, заботящихся о своем здоро�
вье, о восстановлении физических и эмоциональных сил. По
замыслу организаторов клуб � место активного отдыха, вос�
становления общения с единомышленниками, проведения

семейного досуга. Основной девиз клуба � успешный клуб
для успешных людей. Члены "Публика Фитнес" понимают,
что подход к оказанию услуг, который есть  в этом клубе,
гарантирует им максимальную эффективность, комфорт,
индивидуальный подход, а многообразие предложений
даст возможность "не заскучать" на пути к красоте и здоро�
вью, к восполнению сил и покорению новых вершин.
И хотя, как правило, у деловых людей существует масса при�
чин, по которым невозможно заняться спортом: не хватает
времени, спорткомплекс расположен далеко от работы, за�
нятия рассчитаны в основном на молодежь, но, когда од�
нажды они попадут в "Публика Фитнес", все их возражения
растают. Ведь клуб находится в центре города, работает по
максимально удобному графику с 7 до 23 часов, расписание
занятий предоставляет многообразие выбора, а масса при�
ятных сервисных мелочей: парковка, индивидуальные
шкафчики в раздевалке, спортивный бар, комната для де�
тей, где можно оставить малыша, дает именно то ощущение
предугадывания ваших желаний, которое и есть утонченный
подход к ведению бизнеса. 

При создании клуба особые требования предъявлялись к
подготовке и профессионализму персонала. В настоящее
время здесь работают тренеры высшей категории, имеющие
сертификаты Федерации аэробики России и координацион�
ного совета России по фитнесу. В Институте красоты работа�
ют специалисты с медицинским и дополнительным образо�
ванием по косметологии. Они постоянно повышают свой
уровень квалификации на базе ведущих образовательных
центров в этой области: кафедры эстетической медицины
РУДН (Москва), кафедры медицинской косметологии Санкт�
Петербургской медицинской академии, а также других учеб�
ных центров Москвы.

Сегодня многие члены клуба после напряженных трениро�
вок предпочитают посетить единственный в городе SPA�са�
лон, который оборудован на уровне мировых стандартов.
Здесь используются традиции оздоровления Запада и Восто�
ка. Причем в "Публика Фитнес" они сочетаются с достижени�
ями современной реабилитационной медицины и народны�
ми способами восстановления красоты и здоровья. Здесь то�
же действует система индивидуального подбора и разработ�
ки персональных программ. Программы включают в себя по�
сещение гидробассейна, гидромассажных ванн, грязелече�
ние, талассотерапию. Целый оздоровительный комплекс
предусмотрен при посещении капсулы NeoQi (от японского

"Ки" � энергия). Это душ Виши, инфракрасная сауна, гидро�
массаж, обертывание, паровая сауна. 

И если водные процедуры завершить посещением студии
загара, то из клуба вы выйдете по�настоящему обновленным
человеком. Студия загара оснащена самым современным
оборудованием фирмы Ergoline. В отличие от обычных за�
крытых соляриев, солярии Open Sun открыты, и вы не про�
сто получаете легкий загар, а во время солнечных ванн вас
обдувает либо легкий бриз, либо порывы штормового ветра,
в зависимости от предпочтений. 

Для членов клуба разработаны такие системы клубных
карт, как Платиновая, Золотая, Серебряная, Детская. Каждая
из них включает определенных пакет услуг клуба. Выбрать
оптимальный вариант, учитывающий ваш деловой график
и ритм жизни, помогут профессиональные менеджеры. Оп�
лата клубных карт и всех услуг осуществляется по наличному
и безналичному расчету, кредитными картами ("Сберкарт",
"ВИЗА", "Мастеркарт", "Еврокарт").

Бархатная фитнес�революция
в отдельно взятом клубе

ст. «Труд» (вход с ул. Комисcаржевской),
тел. 39�10�20

В рамках реализации инвестиционного проекта «Интеко-Агро» молочные реки Белгородской области выйдут из берегов ФОТО СЕРГЕЯ ПОНОМАРЕВА (Окончание на стр. 15)
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В начале нынешнего года ЗАО
«СкайЛинк» (образовано в ию�
не 2003 г. для строительства
общероссийской сотовой се�
ти стандарта CDMA�450, 50%
акций принадлежат АФК «Си�
стема») объявило о том, что до
конца текущего года намере�
но запустить свою сеть в каж�
дом крупном российском го�
роде. Таким образом «Скай�
Линк» хотел укрепиться в ка�
честве четвертого общерос�
сийского оператора сотовой
связи и даже составить конку�
ренцию компаниям, работа�
ющим в стандарте GSM. Аргу�

менты нового оператора вы�
глядели более чем убедитель�
но – «СкайЛинк» предложил
потребителям сотовую сеть
стандарта третьего поколе�
ния IMT�MC�450, который поз�
воляет абонентам не только
говорить, но и передавать и
принимать данные на скоро�
сти до 153,6 Кбит/с. Известно,
что в технологии GPRS, кото�
рую используют все москов�
ские GSM�операторы (второе
поколение связи), предел ско�
рости составляет 50 Кбит/с. В
то же время существующая в
регионах сеть операторов, ра�

ботающих в стандарте NMT�
450 (первое поколение связи
CDMA), позволяла провести
апгрейд устаревшего обору�
дования сразу до третьего по�
коления связи.

Свои намерения «Скай�
Линк» закрепил уже летом
нынешнего года, через дочер�

нюю структуру (ЗАО «МС�Ди�
рект») подписав с ОАО «Центр�
Телеком» договоры о продаже
доли участия «ЦентрТелеко�
ма» в сотовых компаниях че�
тырех регионов ЦФО. Одной
из таких компаний стало ЗАО
«Сотовая связь Черноземья»,
работающее в стандарте NMT�

450 и имеющее лицензию
Минсвязи на использование
частоты IMT�450 с лицензион�
ной зоной покрытия шести
областей Центрального Чер�
ноземья. «Продажа доли учас�
тия компании в уставном ка�
питале ЗАО «Сотовая связь
Черноземья» будет проведена

в соответствии с моделью ре�
организации дочернего биз�
неса общества, – говорилось в
пресс�релизе «ЦентрТелеко�
ма». – Целью реорганизации
является оптимизация струк�
туры бизнеса компании, а
также улучшение финансо�
вых результатов ее деятельно�

сти». За четыре пакета акций
(в том числе 45% «Сотовой
связи Черноземья») «МС�Ди�
рект» намеревался заплатить
«ЦентрТелекому» $8 млн. Та�
ким образом, по завершении
сделки в октябре нынешнего
года «СкайЛинк» через «МС�
Директ» завладел 70,5% устав�
ного капитала ЗАО «Сотовая
связь Черноземья».

На момент прихода «Скай�
Линка» в Воронежской облас�
ти на рынке операторов сото�
вой связи действовало шесть
компаний: представительст�
во компании МТС (торговая
марка – «Реком»), «Вымпел�
ком» («Би Лайн»), «Мобиком»
(«Мегафон»), а также местные
операторы – «Кодотел», «Вотек
Мобайл» и «Сотовая связь
Черноземья» (ССЧ). Львиную
долю рынка на данный мо�
мент занимает «Реком» и «Би
Лайн» (стандарт GSM) – около
250 тыс. абонентов у каждого.
Более 100 тыс. абонентов за�
регистрированы в «Кодотеле»
(стандарт CDMA), около 70
тыс. – в «Мегафоне» (GSM). До�
ля «Вотек Мобайла» и ССЧ,
представляющих услуги свя�
зи первого поколения, сейчас
незначительна. И для ССЧ
приобретение контрольного
пакета акций «СкайЛинком»
выглядело спасением, по�
скольку компания была прак�
тически вытеснена с рынка
операторами стандарта GSM
и CDMA�800.

Любопытно, что CDMA�
800 (который в принципе
подходил в качестве базы
для подобного стандарта
«СкайЛинка»), в формате ко�
торого в Воронеже работает
ЗАО «Кодотел», для «Скай�
Линка» оказался неперспек�
тивным. Еще в 2002 году, ос�
ваивая московский рынок
сотовой связи, АФК «Систе�
ма», контролирующая ком�
панию «Сонет» (также рабо�

тает в CDMA�800), столкну�
лась с проблемой: Минсвязи
категорически отказалось
продлять лицензию на ис�
пользование частоты 800
МГц и предписало компани�
ям, использующим эту час�
тоту, до 2010 года свернуть
свою работу. 

Тем не менее «СкайЛинк»
заявил, что намерен провес�
ти в «Сонете» модернизацию
оборудования, предложив
абонентам заменить трубки
на телефоны уже третьего
поколения связи, и 15 сентя�
бря прекратил подключе�
ние к «Сонету». Однако, не�
смотря на заверения вла�
дельцев «Сонета», компания
так и осталась самым про�
блемным активом «Скай�
Линка» – специалисты счи�
тают, что апгрейд «Сонета»
практически невозможен,
поскольку технологическая
сторона вопроса предпола�
гает замену около 85% обору�
дования из CDMA�800 в
CDMA�450.

В Воронеже «СкайЛинк»
не стал повторять своей
ошибки, отдав предпочте�
ние не «раскрученному», но
«проблемному» «Кодотелу»
(после 2010 года по реше�
нию Минсвязи эта частота
будет использоваться для
цифрового телевидения), а
«Сотовой связи Чернозе�
мья», своевременно позабо�
тившейся о приобретении
лицензии на использование
частоты 450МГц.

Уже 4 ноября компания
«СкайЛинк» провела в Воро�
неже презентацию третьего
поколения сотовой связи
(3G) – IMT�MC�450. Гендирек�
тор «Сотовой связи Чернозе�
мья» Валерий Мурзин за�
явил, что «строительство но�
вой сети начинается прак�
тически с нуля». 

4 ноября компания сотовой связи
«СкайЛинк» провела в Воронеже пре-
зентацию третьего поколения сотовой
связи (3G) - IMT-MC-450, главной осо-
бенностью которого является высоко-
скоростная передача данных (до 150
Кбит/с). Свое представительство
«СкайЛинк» открыло на базе «Сото-
вой связи Черноземья», имеющей ли-
цензию на использование частоты 450
МГц и «готовую» сеть базовых стан-
ций в Черноземье. Однако, по мнению
и самого «СкайЛинка», и других опе-
раторов сотовой связи, представлен-
ных в Воронеже, несмотря на карди-
нально новые возможности третьего
поколения  мобильной связи, мас-
штабного передела местного рынка
не предвидится. Как считают экспер-
ты, «СкайЛинку» может просто не хва-
тить средств, запланированных на ре-
гиональное развитие.

Апгрейд Черноземья
Приход компании «Скайлинк» не приведет к переделу рынка

телекоммуникации

на стр. 15)

Гендиректор «СкайЛинка» Раиса Розинова и руководитель «Сотовой связи Черноземья» Виктор Мурзин пытаются подсчитать «продвинутых»

абонентов Воронежской области, готовых каждый месяц платить за их услуги $70 ФОТО МИХАИЛА КВАСОВА

В
конце октября Правитель�
ство РФ рассмотрело во�
прос о первоочередных ме�

рах по переводу предприятий и
организаций жилищно�комму�
нального комплекса на работу в
рыночных условиях. Общий вы�
вод, который был сформулиро�
ван на заседании кабинета мини�
стров, � государство не является
эффективным собственником в
ЖКХ, а реальная рыночная среда
в отрасли формируется крайне
медленно. Признать такое нели�
цеприятное положение дел чи�
новников федерального уровня
подвигла активная работа компа�
нии "Российские коммунальные
системы". Коммунальная рефор�
ма, по решению правительствен�
ных чиновников, будет скоррек�
тирована с учетом опыта РКС, а
регионы, где этот коммунальный
проект развивается успешно, по�
лучат дополнительные средства
из федерального бюджета. Пра�
вильность такого подхода 5 ноя�
бря в беседе с министром промы�
шленности  и энергетики Викто�
ром Христенко подтвердил  пре�
зидент Владимир Путин. Однако
позиция воронежских властей по
вопросу сотрудничества с РКС,
похоже, расходится с позицией
президента и правительства.

РКС уже   сравнили с  "ледоко�
лом", который вскрыл застарелые
пласты в законодательстве, ме�
шающие отечественному ЖКХ
развиваться по современным
нормам. Правительство призна�
ло правоту аргументов руководи�
телей РКС в вопросах реформи�
рования отрасли. По признанию
главы Минпромэнерго РФ Викто�
ра Христенко,  государство без
особых успехов пытается преоб�
разовать "всероссийский собес
по распределению воды, газа,
тепла и электричества", каким до
сих пор остается ЖКХ образца
1992 года. 

Между тем "Российские ком�
мунальные системы" добились
заметных результатов в течение

полутора лет, практически с нуля
создав новый коммунальный
бизнес в десятках регионов.
Именно деятельность этой ком�
пании, по мнению министра,
обозначила "узкие места" в зако�
нодательстве. Свидетельством
важности опыта РКС для всего
отечественного ЖКХ стало при�
глашение на заседание прави�
тельства председателя совета ди�
ректоров компании Михаила
Абызова. "Для формирования
конкурентной среды в сфере
ЖКХ, � подчеркнул председатель
совета директоров ОАО "РКС", �
необходимо кардинально ре�
шить вопрос унитарных предпри�
ятий, которые сегодня мертвым
грузом висят на шее "коммунал�
ки" и не дают ей развиваться". На
заседании правительства был оз�
вучен пакет конкретных предло�
жений ОАО "РКС" по оздоровле�
нию ситуации в ЖКХ. Предлага�
ется, во�первых, передавать объ�
екты коммунальной инфраструк�
туры предприятиям любой фор�
мы собственности исключитель�
но через публичные конкурсы.
Во�вторых, ликвидировать уни�
тарные предприятия в ЖКХ, ак�
ционировав бывшие МУПы не
позже 2005 года. 

Х
арактерно, что мнения по
вопросу дальнейшего ре�
формирования ЖКХ, вы�

сказанные  министром промыш�
ленности и энергетики Виктором
Христенко и председателем сове�
та директоров Михаилом Абызо�
вым, полностью совпадают. Вик�
тор Христенко весь ход комму�
нальной реформы оценил  через
призму работы РКС: "Чем хорош
пример РКС? Эта структура на сво�
ем примере смогла продемонст�
рировать, какие в коммунальном
законодательстве существуют
пробелы, что мешает реализации
коммунальной реформы.  Любая
из коммунальных услуг: водо�
снабжение, газоснабжение, теп�
лоснабжение, электроснабжение

� базируется на сети. На конце тру�
бы или линии стоят дома, жители
которых фактически не могут
предъявить свои претензии, по�
требовать качественного оказания
услуг, спросить, почему такая цена
у этой услуги и так далее. С кем вы�
страивать отношения? И вот тут
возникает тот самый пример РКС.
Но сегодня тепловые, канализаци�
онные и электросети принадлежат
муниципалитетам. Что же надо
продавать частному бизнесу? Пра�
во на долгосрочное управление
этой сетью, чтобы можно было
оказывать коммунальные услуги.
То есть создавать концессии. За�
кон, который будет рассматри�
ваться в думе по инициативе пра�
вительства, как раз связан с тем,
чтобы обеспечить возможность
муниципалитету через публичный
конкурс выбрать ту структуру, ко�
торая на понятных, прозрачных ус�
ловиях будет работать на комму�
нальных сетях. Вот, собственно го�
воря, это и есть площадка для
РКС". Виктор Христенко не спрос�
та, говоря о передаче имуществен�
ных комплексов коммунальных
предприятий в концессию, упомя�
нул только "Российские комму�
нальные системы". На данный мо�
мент это единственный полностью
открытый оператор коммунально�
го рынка, чья стратегия и програм�
ма абсолютно прозрачны, а ре�
зультаты деятельности известны.
Другие компании, созданные под
коммунальные проекты финансо�
во�промышленными группами,
пока не могут похвастаться тем же.

5 ноября президент Владимир
Путин в беседе с Михаилом Хри�
стенко подтвердил правильность
того курса реформирования
ЖКХ, который избрало прави�
тельство (налаживание частно�
государственного, или, скорее,
частно�муниципального, парт�
нерства) и потребовал ускорить
ход коммунальной реформы.

Предлагаемая РКС программа
реформирования коммунальной
отрасли содержит инвестицион�

ные предложения в размере 
8 млрд рублей. Часть  инвестиций
в регионы уже  сделана. Напри�
мер, в Тамбове компания успеш�
но работает в секторе ЖКХ горо�
да, в том числе по программе Ми�
рового банка реконструкции и
развития. В Ростове�на�Дону РКС
готовы работать по схеме  частно�
государственного партнерства и
при условии заключения долго�
срочных отношений с муниципа�
литетом вложить значительные
средства в улучшение систем теп�
лоснабжения города. ОАО "Вол�
гоградские коммунальные систе�
мы" уже затратило на реализацию
строительных программ на объ�
ектах ЖКХ 50 млн рублей.  ОАО
"Алтайские коммунальные систе�
мы" стало первой компанией в
России, которая предоставляет
полный комплекс услуг по транс�
портировке тепла от производи�
теля (ТЭС) до конечного потреби�
теля. Только на подготовку тепло�
вых сетей Барнаула к осенне�зим�
нему сезону было выделено бо�
лее 100 млн рублей. ОАО "Твер�
ские коммунальные системы" на�
мерено привлечь в развитие сис�
тем теплоснабжения города 240
млн рублей. Еще одним крупным
проектом РКС в регионах станет
сотрудничество с Санкт�Петер�
бургом, соглашение о котором
было подписано в октябре. Сум�
ма инвестиций в проект составит
почти 1,2 млрд рублей. 

В
октябре прошлого года "Во�
ронежские коммунальные
системы" (ВКС), дочернее

предприятие РКС, взяли в аренду
на 11 месяцев имущественный
комплекс МУП "Воронежгорэлек�
тросеть", которое занимается по�
ставками электроэнергии населе�
нию и предприятиям города. По
условиям договора ВКС, кроме
арендной платы (29 млн рублей в
год) и выплат муниципальному
предприятию за техническое об�
служивание (более 100 млн руб�
лей в год), взяли на себя долги

"Воронежгорэлектросети" перед
ОАО "Воронежэнерго" на 615 млн
рублей. Первоначально ВКС пре�
тендовали на все три коммуналь�
ных предприятия Воронежа: кро�
ме "Горэлектросети", еще и на
"Воронежтеплосеть" и "Воронеж�
водоканал", но  городские власти
решили подстраховаться и пере�
дали в аренду наиболее проблем�
ное МУП.

Однако после избрания ново�
го мэра Бориса Скрынникова
перспективы сотрудничества го�
радминистрации и ВКС оказа�
лись под вопросом. Воронеж�
ский мэр в октябре нынешнего
года направил в адрес компании
ВКС уведомление об истечении
срока договора аренды имущест�
ва 18 октября 2004 года, что в
"Российских коммунальных сис�
темах" восприняли как отказ от
пролонгации договора. В заявле�
нии РКС, подписанном и.о. пред�
седателя правления этой компа�
нии Владимиром Кудрявцевым,
мэрии было указано на наруше�
ние ранее заключенных догово�
ренностей. РКС, ВКС, АО "Воро�
нежэнерго" и власти Воронежа в
июле 2004 года договорились о
пролонгации договора аренды
имущества "Горэлектросети" "Во�
ронежскими коммунальными
системами", что было зафикси�
ровано в протоколе встречи. Бо�
рис Скрынников все же не решил�
ся окончательно порвать с ВКС и
пролонгировал договор еще на
три месяца, потребовав от ВКС
окончательно оформить на себя
долг "Горэлектросети" в 615 млн
рублей, который "Воронежские
коммунальные системы" и без то�
го признали за собой и начали по�
гашать. Сторонние наблюдатели
неоднократно отмечали, что мэ�
рия воспринимает РКС и ее "доч�
ку" как волшебника, который од�
ним махом может взять и пога�
сить все долги воронежской ком�
муналки,  не требуя при этом ни�
чего взамен. Наверное, сказыва�
ется извечная любовь чиновни�

ков к халяве � управлять будем
мы, а платить вы. Но такое пара�
зитическое отношение к частному
инвестору, пришедшему в наибо�
лее проблемную сферу городско�
го хозяйства, противоречит не
только правительственной кон�
цепции реформы ЖКХ, но и эле�
ментарным правилам ведения
бизнеса, законам рынка.

П
осле визита в Воронеж
Владимир Кудрявцев дал
свою оценку перспективам

воронежского проекта РКС: 
— Мы ставили перед собой за�

дачу разобраться, что мешает
продлению договора аренды
между городом и нашей дочерней
компанией в Воронеже. Встреча
проходила при участии всех заин�
тересованных сторон: руководи�
телей области, города, РКС, ВКС,
"Воронежэнерго". И в вопросе мы
разобрались. Никаких серьезных
препятствий для пролонгации до�
говора сегодня объективно не су�
ществует. Мы оцениваем деятель�
ность нашей компании в Вороне�
же позитивно � ОАО "Воронеж�
ские коммунальные системы"  по
результатам финансово�эконо�
мической деятельности признано
одним из лучших.  Благодаря  эф�
фективному менеджменту и реа�
лизации  программы управления
издержками,  уже за 9 месяцев
2004 года ОАО ВКС  была получе�
на валовая прибыль в размере
6,2 % от оборота предприятия.
Кроме того,  20 млн рублей на�
правлено на приобретение  и ус�
тановку бытовых электронных
приборов  учета повышенного
класса точности. Налажен сбыт,
осуществлена запланированная
программа мероприятий по энер�
госбережению, подготовке к зи�
ме. У компании есть стратегичес�
кий план развития сектора элект�
роснабжения Воронежа, разрабо�
тан   проект  по внедрению авто�
матизированной системы  управ�
ления  сбытом электроэнергии.
Электронные приборы учета с

магнитными носителями ориен�
тированы на  крупные  предприя�
тия и организации города Вороне�
жа, а также элитные дома, доступ
в которые затруднителен контро�
лерам и инспекторам.   Проект до�
кументов по внедрению электрон�
ной системы учета электричества
передан для рассмотрения в ко�
митет ЖКХ администрации горо�
да Воронежа. Считаю, что нет ни
одной причины, которая позволя�
ла бы сказать, что "Воронежские
КС" заслужили расторжение дого�
вора. Мы намерены сохранить
свои позиции в Воронеже и раз�
вивать здесь бизнес.  И мэр Воро�
нежа, и губернатор Воронежской
области, и все заинтересованные
стороны рассматриваются нами
как конструктивные партнеры.
Инвестиционная стратегия ОАО
"РКС" на данном этапе стала более
конкретной. Что касается Вороне�
жа, то первоначально шли пере�
говоры о передаче в аренду до�
чернему предприятию РКС в Во�
ронеже трех составляющих ком�
мунальной сферы города: элект�
росетей, теплосетей и водокана�
ла. ОАО "РКС" предлагали обес�
печить эффективную эксплуата�
цию объектов и направить инвес�
тиционные средства на модерни�
зацию инфраструктуры при усло�
вии заключения долгосрочного
договора аренды. Общий объем
инвестиционной программы оце�
нивался в 980 млн рублей. Но в
аренду были переданы только
электрические сети на 11 месяцев.
Данный краткосрочный договор
не включал инвестиционных обя�
зательств. Объемные инвестиции
возможны при условии наличия
гарантий со стороны города � та�
кими гарантиями для нас являет�
ся заключение долгосрочного до�
говора частно�государственного
партнерства. Это нормальная
бизнес�логика. 

РФ, 394007, Воронеж, 
Спортивная набережная, д. 4,
тел./факс: (0732) 53�51�01

Коммунальный ледокол
(Окончание на стр. 15)



Как отметила госпожа
Выходцева, группа компа�
ний «Интеко» в настоящее
время запускает второй аг�
рарный проект в Калинин�
градской области. По ее ут�
верждению, крайне мало�
вероятно, что создание аг�
рарных активов и приобре�
тение завода по производ�
ству пластмассовых изде�
лий связаны между собой.  

Белгородские власти не
остались в стороне от реа�
лизации проекта. Уже в
2002 году ОАО «Белагрос�
тан», бывший владелец ря�
да хозяйств Волоконовско�
го и Валуйского районов,
взяло кредит под гарантии
областного бюджета на 300
млн рублей. Однако у «Бела�
гростана» возникли про�
блемы с их возвратом. «Ин�
теко�Агро» с согласия обла�
стных властей перевело на
себя долговые обязательст�
ва «Белагростана» перед
бюджетом, получив от ком�
пании 150 млн рублей, а
также технику и другое
имущество на ту же сумму.
Гарантом выполнения обя�
зательств со стороны «Ин�
теко�Агро» перед губерн�
скими властями выступил
Банк Москвы, который
контролируется столич�
ным правительством. Кро�
ме того, «Интеко�Агро» пе�
редало администрации
Белгородской области про�
стые векселя на сумму
326,3 млн рублей. 

Однако в мае нынешнего
года между «Интеко» и ад�
министрацией области на�
чался конфликт. Дело в том,
что чиновники заподозри�
ли ряд компаний, в числе
которых оказалось «Инте�
ко», в скупке земель по се�
рым схемам и заниженным
ценам, к примеру, с исполь�
зованием «липовых» дарст�
венных. По версии замна�
чальника департамента
экономического развития
области Владимира Фадее�
ва, компании выкупали
землю с целью дальнейшей
спекулятивной перепрода�
жи, чем отталкивали от Бел�
городчины инвесторов.

Как предположил господин
Фадеев, «Интеко» скупало
земли не в тех районах, где
строит животноводческие
комплексы, следовательно,
не собиралось использо�
вать эти площади для раз�
вития животноводства.

Другая претензия белго�
родских властей к «Интеко�
Агро» заключалась в том,
что фирма значительно со�
кратила рабочие места в хо�
зяйствах, на базе которых
реализует свои проекты,
чем, по мнению чиновни�
ков, проявила социальную
безответственность: создала
социальную напряжен�
ность и снизила качество
жизни в сельских районах.
Губернатор Евгений Савчен�
ко в тот момент заявил, что
со стратегической точки
зрения действия компании
«укладываются в логичес�
кую схему», но «в тактике до�
пущены грубейшие ошибки
– особенно во взаимоотно�
шениях с населением, мест�
ными властями и специали�
стами�аграрниками». 

Много критики в адрес
агрофирмы прозвучало от
сельских властей. К приме�
ру, глава сельского округа
Беленихино Михаил Ари�
ничев высказывался так:
«“Интеко” пришло к нам в
июне 2003 года. Они вы�
везли технику, закрыли
все мастерские. Было 480
голов дойного стада. Коров
также вывезли. Из 458 че�
ловек трудоспособного на�
селения Беленихина 376
не имеют работы. Новые
хозяева обещают большие
перспективы, но всерьез в
них верят немногие. Люди
устали ждать». 

В начале июня нынешне�
го года губернатор Савчен�
ко подписал постановле�
ние «О взаимодействии ор�
ганов исполнительной вла�
сти Белгородской области и
общества с ограниченной
ответственностью «Интеко�
Агро» в сфере развития аг�
ропромышленного произ�
водства», в котором пред�
писал принять ряд мер по
установлению контроля
над деятельностью «Инте�

ко�Агро» со стороны адми�
нистрации области и рай�
онных властей, а также со�
здать рабочую группу по
формированию «механиз�
ма, обеспечивающего заня�
тость уволенных работни�
ков». Реакцией ЗАО «Инте�
ко» на постановление гу�
бернатора стал отказ вы�
плачивать областному бюд�
жету более 150 млн рублей
долга по переданным об�
ладминистрации векселям.
По данным „Ъ“, у компании
было даже некоторое мо�
ральное основание произ�
вести подобный демарш –
техника и скот, передан�
ные «Интеко�Агро» от «Бела�
гростана», оказались край�
не низкого качества. В свою
очередь, чиновники при�
грозили руководству «Инте�
ко» добиться от Центробан�
ка отзыва лицензии у
Банка Москвы, выступив�
шего гарантом по обяза�
тельствам «Интеко�Агро». 

В результате руководство
«Интеко» пошло на уступки
– продолжило выплаты по
погашению векселей, а так�
же взяло на себя рад обяза�
тельств социального харак�
тера. По словам чиновника
Владимира Фадеева, про�
блемы с погашением вексе�
лей в настоящее время сня�
ты. Он полагает, что, шанта�
жируя возможным отказом
погасить оставшиеся вексе�
ля, «Интеко» рассчитывало
получить «рычаг воздейст�
вия на обладминистрацию»
для отстаивания своих ин�
тересов. Татьяна Выходцева
также подтвердила „Ъ“, что
напряжения в отношениях
между обладминистрацией
и «Интеко�Агро» больше
нет, «свои обязательства
«Интеко» признало, на дан�
ный момент конфликт ис�
черпан», а говорить о по�
дробностях конфликта от�
казалась, сославшись на
коммерческую тайну. Одна�
ко в то же время госпожа
Выходцева заметила, что
крупный бизнес, приходя в
регион, порой не имеет воз�
можности обращать долж�
ное внимание на социаль�
ные вопросы. 

Во время недавнего ви�
зита в Белгородскую об�
ласть министра сельского
хозяйства Алексея Гордеева
губернатор Савченко пуб�
лично продемонстриро�
вал, что отношения с «Ин�
теко» у областных властей
вошли в прежнее русло. Он
привел деятельность ком�
пании «Интеко�Агро» в ка�
честве примера грамотно�
го инвестирования молоч�
ной промышленности. «В
Прохоровском районе ком�
пания показала тот путь,
по которому должны идти
инвесторы в развитии мо�
лочного хозяйства», – под�
черкнул губернатор, а так�
же добавил, что «молоко –
стратегический продукт
для региона».

Однако не все наблюда�
тели разделяют ту страте�
гию развития сельского хо�
зяйства области, которую
предложило «Интеко�Агро»
и одобрил белгородский гу�
бернатор. Например, по
мнению заслуженного ра�
ботника сельского хозяйст�
ва России, советника 1�го
класса государственной
службы Виталия Астапова,
приоритеты стратегии раз�
вития АПК в Белгородской
области расставлены не�
правильно, поскольку
нельзя развивать молочное
производство, если нет се�
рьезной кормовой базы, то
есть развитого растение�
водства. По его подсчетам,
в себестоимости молока
50% составляет стоимость
кормов. И отсутствие кор�
мовой базы скажется, когда
поголовье «Интеко�Агро»
будет увеличено до запла�
нированного. Как считают
другие аналитики, переми�
рие между областными вла�
стями и инвесторами вре�
менное, поскольку агро�
фирма в ходе дальнейшей
реализации проекта столк�
нется с проблемой не зало�
женных в бизнес�плане вло�
жений и будет вынуждена
проявить «еще большую со�
циальную безответствен�
ность на селе».

АНДРЕЙ ЧЕРВАКОВ,  

Белгород 
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Тем не менее, по его сло�
вам, к концу месяца ССЧ
должен представить необхо�
димую документацию в Гос�
связьнадзор, а с декабря
начнет коммерческую экс�
плуатацию нового стандар�
та (пока лишь на террито�
рии Воронежа). 

Господин Мурзин сооб�
щил также, что срок дейст�
вия лицензии «Сотовой свя�
зи Черноземья» на услуги
формата NMT�450 истекает
летом следующего года.
Предполагается, что до этого
времени будет проходить
постепенная замена обору�
дования станций ССЧ (кото�
рые в «переходный период»
будут поддерживать оба фор�
мата – «первый» и «третий»),
при этом «старым» абонен�
там будет предложено пе�
рейти на NMT�450.

Тем не менее перспекти�
вы «СкайЛинка» в Вороне�
же (впрочем, как и в других
регионах) эксперты оцени�
вают весьма скептически.
И, судя по всему, масштаб�
ного передела рынка сото�
вой связи в регионах не
предвидится – хотя бы по�
тому, что «СкайЛинк» пред�
лагает дорогие услуги. Если
среднемесячный счет або�
нента, пользующегося стан�
дартом GSM, составляет ме�
нее $20, то пользователя
IMT�MC�450 – около $70.
Кроме того, аппараты, под�
держивающие стандарт
третьего поколения, стоят
сейчас не менее $200. Фи�
нансовые возможности ре�
гиональных потенциаль�
ных абонентов, даже самых
состоятельных, вряд ли
обеспечат «СкайЛинку» за�
метную конкуренцию с

операторами «устаревшего»
GSM. Правда, на большой
приток абонентов не рас�
считывает и сам «Скай�
Линк». «Мы не претендуем
на рынок дешевых услуг, –
сообщила на воронежской
презентации „Ъ“ гендирек�
тор ЗАО «СкайЛинк» Раиса
Розинова, – «СкайЛинк»
ориентируется прежде все�
го на корпоративного кли�
ента и «продвинутых» поль�
зователей, которым нужен
высокий уровень сервиса».
Таким образом, «СкайЛинк»
вкладывает деньги скорее в
долгосрочную перспективу
– когда технический про�
гресс позволит оператору
третьего поколения связи
вытеснить GSM. 

Однако, по оценкам экс�
пертов, сейчас самому
«СкайЛинку» экспансия в ре�
гионы может обойтись поч�

ти в два раза дороже заявлен�
ной суммы на региональные
инвестиции в нынешнем го�
ду (вместо $80 млн – $150
млн). «Для того чтобы сеть
«СкайЛинка» не уступала по
покрытию GSM�операторам,
в каждый город надо будет
инвестировать не менее $20�
25 млн», – считает старший
аналитик ACM�Consulting
Антон Погребинский. Кроме
того, конкуренты даже не
склонны считать, что стан�
дарт, используемый «Скай�
Линком», принадлежит к
третьему поколению. Дело в
том, что по правилам Между�
народного союза электросвя�
зи скорость передачи дан�
ных в 3G должна составлять
2 Мбит/с. В то время как ско�
рость в CDMA�450 достигает
всего лишь отметки в 
150 Кбит/с.

ТАТЬЯНА КАРАБУТ

(Окончание. Начало на стр. 13)

диверсификация бизнеса

Попадание в молочко

www.marten-auto.ru
Îôèöèàëüíûé äèëåð

Mitsubishi Motors

ÀÂÒÎÑÀËÎÍ
Âîðîíåæ, 

óë. Ìàøèíîñòðîèòåëåé, 20 
òåë. (0732) 392-892

Âîðîíåæ, 
óë. Òåêñòèëüùèêîâ, 2 

òåë. (0732) 392-492

ÀÂÒÎÑÅÐÂÈÑ

ООО ТК "ГЕПАРД"
Адрес: 394014, г.Воронеж, 

ул.Лебедева, 4
Тел.: (0732) 48-57-55
Факс: (0732) 48-68-80

e-mail: company@gepard-v.ru 

- нефтетрейдеров; 
- нефтебазы; 
- владельцев АЗС; 
- частные предприятия и государственные
организации; 
- автопарки и транспортные предприятия; 
- дорожно-строительные управления; 
- агрокомплексы и сельхоз. товаро
производителей

Приглашаем 
к сотрудничеству

Доставка и поставка нефтепродуктов

ООО Аудиторская фирма
"Финансовые технологии"

предлагает :

394006, г. Воронеж, ул. Красноармейская, д.60
тел.:   (0732) 71�64�81; факс: (0732) 77�51�38

Современная техническая оснащенность и
высокий профессионализм персонала 
фирмы, конфиденциальность 
и умеренные цены � залог Вашего успеха и
взаимовыгодного сотрудничества

� Аудиторское подтверждение достоверности бухгалтерской
отчетности  ОАО, СП, унитарных предприятий и других;
� Консультационные услуги по бухгалтерскому учету и
налогообложению;
� Оптимизация налогообложения и налоговое планирование.
� Разработка и оптимизация  управленческих структур, систем
оплаты труда 
� Разработка и внедрение системы бюджетирования  в
организациях 

� Оценка недвижимости;
� Оценка оборудования;
� Оценка ценных бумаг;
� Оценка долей в уставном капитале;
� Оценка нематериальных активов;
� Оценка инвестиционного проекта.
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Аудиторские и консалтинговые

Услуги по оценке

Открывая магазин, его директор первым делом подбирает соответствую�

щее торговое оборудование. Раньше за профессиональным оборудовани�

ем руководителям региональных предприятий торговли приходилось ез�

дить в столицу. С июля 2002 года в Воронеже работает фирма "ЛЭНД�Воро�

неж", которая является официальным сертифицированным представите�

лем итальянского концерна ARNEG � мирового лидера по производству тор�

гового и холодильного оборудования. "ЛЭНД�Воронеж" � филиал всероссий�

ской фирмы "ЛЭНД", уже десять лет работающей на российском рынке. Го�

ловной офис этой компании находится в Санкт�Петербурге. За десять лет

фирма оборудовала более 700 предприятий торговли, среди которых мно�

жество универсамов и супермаркетов от Санкт�Петербурга до Хабаровска.

Компания  "ЛЭНД�Воронеж" обустроила такие объекты, как магазины сети

"Пятерочка", супермаркеты "Мир Вкуса" и "Россия" (г. Воронеж), сеть супер�

маркетов "Европа" (г. Курск), сеть супермаркетов "Покупай�ка" (г. Липецк).

Лэнд�Воронеж
Воронеж,  ул.  Островского ,  93а
Т. /ф.  (О732)  39О�4О5,  39О�367 
E�mai l :  land@comch.ru

Апгрейд Черноземья
(Окончание. Начало на стр. 14)

телекоммуникации
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— Инвестиционная пала#
та причастна к ряду биз#
нес#скандалов в Воронеж#
ской области. Последние
– покупка контрольного
пакета акций НПО «Энер#
гия» для МИГ и скупка ак#
ций ОАО «Рудгормаш».
Ждать ли «новых поступ#
лений» собственников?
— Не стоит приписывать
нам большие полномочия.
Мы не определяем, кому и за
сколько продать какое пред�
приятие. Наша причаст�
ность к любой смене собст�
венника скорее чисто «меха�
ническая» и прописана в за�

коне о защите прав и закон�
ных интересов инвестора.
Если к нам обратился заказ�
чик, мы не имеем права ска�
зать ему «нет» на его поруче�
ние приобрести определен�
ное количество акций. Дру�
гое дело – мы можем скупать
акции более или менее ак�
тивно, в зависимости от се�
рьезности намерений заказ�
чика, поскольку несем неко�
торую ответственность за
дальнейшую его судьбу. На�
пример, если мы, заранее
зная о несостоятельности по�
тенциального собственника,
уступим ему контрольный

пакет, нам, по крайней мере,
будет «неловко», если впос�
ледствии предприятие ока�
жется на гране банкротства.
В случае с «Энергией» опре�
деляющим был тот факт, что
МИГ является владельцем
подобного предприятия в
Подольске. И мы знали, что
на воронежский концерн
МИГ имеет серьезные виды –
восстановить в полной мере
завод уже вряд ли кому�то
удастся, но сохранить произ�
водство было необходимо. 

Что касается «Рудгорма�
ша», приобретение 10�12%
акций не играло определяю�

щей роли в судьбе предприя�
тия, но заказчику захотелось
вложить средства в его цен�
ные бумаги. Поэтому здесь
мы выполнили просто тех�
ническую работу. 

Пожалуй, смена собствен�
ника на концерне «Энергия»
была последним бизнес�со�
бытием подобного масшта�
ба в Воронеже. Практически
все крупные работающие
предприятия региона уже
приобретены заинтересо�
ванными в том компания�
ми. Думаю, что ни в ближай�
шем, ни в далеком будущем
кардинальных перемен (по�

явление новых серьезных
собственников) в большин�
стве регионов страны уже не
предвидится. Сейчас идет
третий этап передела рын�
ка, в котором Воронеж силь�
но преуспел, – это покупка и
продажа профильных и не�
профильных активов. Сна�
чала была приватизация,
когда надо было за корот�
кий срок сделать из госпред�
приятий акционерные об�
щества. Потом происходила
эклектичная скупка пред�
приятий, когда одна и та же
компания покупала трак�
торный завод и, например,
макаронную фабрику. В дан�
ный момент собственники
определились в приорите�
тах, стараются избавиться
от непрофильных предприя�
тий и приобрести те, кото�
рые необходимы им для
полного цикла производст�
ва: например, вместо мака�
ронной фабрики приобрес�
ти завод, который выпуска�
ет запчасти для тракторов.
— Владислав Владимиро#
вич, не следует ли из ва#
ших слов, что Воронеж#
ская область не отстает от
общероссийских тенден#
ций, происходящих в
бизнесе?
— Не совсем. Рынок ценных
бумаг в регионе находится в
стадии становления, по�
скольку многие его функ�
ции до сих пор не задейство�
ваны. Пока основная часть
операций, происходящих
на воронежском рынке, свя�
зана с приобретением кон�
трольного пакета акций. То
есть фактически все движе�
ние ценных бумаг ограниче�
но «вторичным рынком» ин�
вестиций, оставшимся по�
сле приватизации. Но, на�
пример, такой вид инвести�

ций, как первичное разме�
щение ценных бумаг, не ос�
воен. Собственники пользу�
ются кредитными ресурса�
ми для капиталовложений в
развитие бизнеса, хотя мож�
но было бы провести эмис�
сии акций или разместить
облигации предприятия.
Скорее всего, «непопуляр�
ность» первичного размеще�
ния ценных бумаг связана с
законодательными препона�
ми, которые существовали
до недавнего времени, –
проводить первоначальную
эмиссию мелким и средним
предприятиям было невы�
годно. Выпуск облигаций
при тех процентах, которые
устанавливали банки, также
делал эту функцию фондово�
го рынка нерентабельной. 

С другой стороны, такая
операция, как приобрете�
ние акций в инвестицион�
ный портфель собственни�
ка, сейчас начинает поль�
зоваться спросом. Допус�
тим, 90% акций какого�ли�
бо завода находятся в ру�
ках одного владельца. Ос�
тавшиеся 10% сегодня ни�
кому не нужны и, соответ�
ственно, имеют близкую к
нулю стоимость. Портфель�
ный инвестор приобретает
некоторое количество ак�
ций, находящихся в сво�
бодном обращении, и ждет
смены позиции собствен�
ника – например, решения
о выводе предприятия на
биржу. После этого акции
приобретают реальную ры�
ночную стоимость и могут
быть реализованы порт�
фельным инвестором с
прибылью.
— Судя по вашим словам,
бизнес#процессы, проис#
ходящие в регионе, объ#
ясняются только потреб#

ностями рынка: есть цен#
ные предприятия в обла#
сти – инвестор приходит,
а если их нет – обходит
стороной. В таком случае
непонятна роль властей,
которые регулярно ста#
вят себе в заслугу созда#
ние «благоприятного ин#
вестиционного климата». 
— Главное, чем могут помочь
губернские власти, – не ме�
шать инвестиционному кли�
мату. Многие процедуры
(вплоть до подписания како�
го�нибудь незначительного
документа) можно прохо�
дить просто и быстро, а мож�
но сложно и долго. И многое
зависит от «расположения»
чиновников. С другой сторо�
ны, у власти всегда есть свое
мнение, что области более
выгодно, а что – нет, какие
направления экономики бо�
лее перспективны и прине�
сут большую отдачу в виде
налоговых поступлений.
Впрочем, у столичных пред�
принимателей есть некий
комплекс относительно ре�
гионов – зачастую москов�
ский бизнес боится выхо�
дить в провинцию, посколь�
ку не понимает специфики
местной экономики и того,
как нужно «договариваться»
с властью. Насколько я
знаю, в Москве даже разви�
вается бизнес по продвиже�
нию компаний в регионы,
которые знают, где какой
бизнес более перспективен,
к каким чиновникам обра�
щаться и что говорить.
— Можно ли привести ка#
кую#то статистику: на#
сколько серьезно, по ва#
шим сведениям, в Воро#
нежской области пред#
ставлен московский, ино#
городний, зарубежный
капитал и что осталось в
собственности местного
бизнеса?
— Градации «местный – ино�
городний бизнес» как тако�
вой не существует. Экономи�
ка Воронежской области –
понятие, которое нельзя ог�
раничить территориальны�
ми рамками. Не надо пугать�
ся внешних инвестиций, по�
скольку все денежные вли�
вания (чьи бы они ни были)
в итоге идут на пользу. Инве�
стор вкладывает средства,
развивает предприятие,
платит налоги. Кроме того,
процессы, которые происхо�
дят на рынке (смена собст�
венника, слияние, поглоще�
ние), продиктованы самим
рынком, а не «прихотью» от�
дельного инвестора. Сейчас
инвестор грамотный и каж�
дый свой шаг досконально
просчитывает, насколько
это будет целесообразно и
прибыльно. Если смена соб�
ственника произошла, зна�
чит, бывший собственник
был неэффективен. Однако
иногда социальные потрясе�
ния перевешивают эконо�
мическую закономерность.
Если предприятие на грани
банкротства, несколько ты�
сяч работников находятся в
отпуске без содержания.

Приходит новый собствен�
ник и решает сократить две
трети сотрудников. Это, в
свою очередь, вызывает про�
тест – рабочие обвиняют
владельца в том, что он их
оставил «без куска хлеба». Но
разве для них самих, для
предприятия, для экономи�
ки области было бы полез�
нее, если бы завод продол�
жал оставаться в «заморо�
женном» состоянии? 
— В Воронежской области
таких, по вашему выра#
жению, «номинальных»
предприятий достаточно.
Какова их дальнейшая
судьба, по вашей оценке?
— Сомневаюсь, но хотел бы
надеяться, что и на какую�
то часть таких предприя�
тий найдется инвестор. Ос�
тавшиеся же не востребо�
ванными на рынке привле�
кут внимание инвесторов
не более чем как земель�
ный участок или недвижи�
мость. Вот, к примеру, Воро�
нежское акционерное са�
молетостроительное обще�
ство. Сколько бы мы не го�
ворили о качестве отечест�
венных «Илов», они не вос�
требованы на рынке – уже
хотя бы потому, что стои�
мость их эксплуатации вы�
ше, чем эксплуатация «Бо�
ингов» и «Эрбасов». И без
лобби губернатора нашему
авиазаводу, если он хочет
выжить, не обойтись – каж�
дый контракт приходится
«выбивать» с помощью ад�
министративных рычагов. 

Брэнд Воронежской об�
ласти, доставшийся нам с
советских времен, – это ми�
кроэлектроника. Воронеж
был славен предприятия�
ми отрасли, как Елец свои�
ми кружевами. Но в настоя�
щее время Воронеж скорее
можно назвать центром де�
ловой активности – бизнес�
процессы здесь происходят
на шаг быстрее, чем у сосе�
дей. Это немало, поскольку
добавляет той самой инвес�
тиционной привлекатель�
ности – инвестор знает, 
что в регионе есть специа�
листы, способные реализо�
вать их идеи.
— То есть фактически Во#
ронежу больше нечего
продавать, кроме мозгов?
— Основная проблема Во�
ронежской области заклю�
чается в том, что у нас ума
много, а денег мало. ВАСО,
"Рудгормаш" или та же
"Энергия" � в масштабах об�
ласти они выглядят "гиган�
тами" промышленности.
Но для крупного бизнеса
предприятия с оборотом
меньше $ 80 млн. зачастую
считаются мелкими и мо�
гут представлять интерес
только как дополнитель�
ные мощности для основ�
ного производства в дру�
гих регионах. Но по срав�
нению с близлежащими ре�
гионами, Воронеж, на мой
взгляд, все же более пер�
спективен и интересен с
точки зрения уровня дело�
вой активности.

интервью

Минувшим летом в воронежском кон-
церне «Энергия» между владельцами
предприятия (Межбанковской инвес-
тиционной группой (МИГ) и «Евразий-
скими инвестициями») разгорелся
очередной скандал. Посредником в
конфликте выступила Воронежская
инвестиционная палата (ВИП) – про-
фессиональный участник рынка цен-
ных бумаг. Скупив акции для МИГ, ин-
вестиционная палата навлекла на себя
гнев представителей местного бизне-
са, попытавшихся обвинить посредни-
ка в предпочтении воронежского капи-
тала московскому. О действительных
«предпочтениях» ВИП, а также ситуа-
ции в промышленности региона в бе-
седе с корреспондентом „Ъ“ ТТааттььяянноойй
ККааррааббуутт  рассказывает ее гендиректор
ВВллааддииссллаавв  ККууззььммиинн.

«Столичный бизнес 
комплексует в регионах»

Воронеж, ул. Кирова, 1 (пл. Ленина), т. (0732) 71�66�96
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— Геннадий Иванович, рас�
скажите о создании банка,
пути его становления.

— ОАО "Московский Индуст�
риальный банк" был создан в
1990 году на базе Московского
управления Промстройбанка
СССР. Это общероссийский
банк, обслуживающий более 57
тысяч предприятий и организа�
ций, многие из которых являют�
ся гордостью научно�промыш�
ленного потенциала России.
Банк представлен более 120
операционными отделениями в
51 городе в 18 субъектах Россий�
ской Федерации (Москве,
Санкт�Петербурге, Архангель�
ской, Астраханской, Белгород�
ской, Владимирской, Волгоград�
ской, Воронежской, Орловской,
Ростовской, Тульской, Ярослав�
ской областях, Кабардино�Бал�
карской, Карачаево�Черкесской
Республиках, Республике Север�
ная Осетия � Алания, в Ставро�
польском крае и Ненецком авто�
номном округе), Банк имеет
представительство во Франк�
фурте�на�Майне (Германия).

Сегодня, как, впрочем, и все�
гда, банк  ориентирован на под�
держку реального сектора эконо�
мики. Кроме того, у нас имеется
значительный опыт в обслужива�
нии бюджетных организаций.
Московский Индустриальный
банк является уполномоченным
банком Правительства Москвы и
ряда других регионов, участвует в
крупных федеральных програм�
мах и международных проектах.

Основной стратегией банка
всегда была нацеленность на под�
держку российского товаропроиз�
водителя. Эту политику реализуют
все филиалы банка по России. 

Стоит отметить, что Централь�
ный Банк России постоянно вклю�
чает  МИнБ в "тридцатку" круп�
нейших банков России,  в про�
шлом году Московский Индуст�
риальный банк, по данным дело�
вого банковского еженедельника
"Профиль", занимал 40�е место
по размеру активов и 49�е по раз�
меру капитала среди 200 круп�
нейших банков России.

Воронежский филиал был от�
крыт не так давно в мае 2000 го�
да. За очень небольшой проме�
жуток времени он  смог завое�
вать прочные позиции на фи�
нансовом рынке региона, не�
смотря на очень жесткую конку�
ренцию.  Среди 35 кредитных
организаций, действующих в
Воронежской области, филиал
постоянно занимает ведущие
места по объемам вложений в
основные сегменты финансово�
го рынка. В своей работе в по�
следнее время особый акцент
мы делаем на работе с населе�
нием. Я имею в виду не только
вклады, но и кредитную полити�
ку банка. Достаточно сказать,
что в настоящий момент в нашем
филиале обслуживаются 14 ты�
сяч физических лиц.

— Каковы сегодня планы
филиала?  Что для банка сего�
дня является приоритетом?
Что в настоящее время для Вас
как для бизнес�структуры  яв�
ляется определяющим?

— Безусловно, сегодня это от�
точенность банковских техноло�
гий и услуг, их надежность и ка�

чество. Все это  является главенст�
вующим в нашей деятельности.
Ведь потребитель сегодня на�
учился оценивать банковские
продукты с точки зрения своего
удобства и выгоды. И мы ему в
этом идем навстречу.  

С 2003 года  нашим филиалом
ведется активная работа по потре�
бительскому кредитованию фи�
зических лиц, в том числе по про�
грамме "связанного кредитова�
ния". Банком заключены договоры
с рядом наших партнеров, торгу�
ющих бытовой техникой, мебе�
лью, автомобилями. Безусловно,
это удобно всем потребителям,
особенно молодым людям: не
нужно копить долгие годы на до�
рогостоящую покупку. Такие кре�
диты стимулируют наиболее тру�
доспособную часть населения, а
продавцам реально поднимают
объемы продаж. Думаю, выгоду и
общественную   значимость раз�
вития этого направления в нашем
бизнесе  трудно переоценить.

Кроме того, в этом году мы ак�
тивно включились в решение на�
иболее острой проблемы � жи�
лищной. Совместно с ОАО ДСК
мы участвуем в реализации про�
граммы ипотечного кредитова�
ния. Наши давние партнерские
отношения с крупнейшими строи�
тельными фирмами региона
предполагают серьезное разви�
тие этой сферы нашей деятельно�
сти. Общественную пользу данно�
го начинания признают сегодня
многие воронежцы.

Что касается планов, то сего�
дня мы заканчиваем строительст�
во собственного здания для голо�
вного офиса в центре города. И
согласитесь, что это новоселье
очень неплохой показатель раз�

вития филиала. Стоит отметить,
что во многих сельских районах
области сегодня открыты и рабо�
тают дополнительные офисы. Так,
например, только в ближайшее
время к уже имеющимся офисам
в Боброве и Россоши добавятся
филиалы в Анне, Лисках и Пав�
ловске. Что касается Воронежа, то
перед нами сегодня стоит задача
открыть операционные кассы во
всех шести городских районах,
чтобы "приблизить" банк к потре�
бителям. Ведь сегодня  мы по ус�
ловиям Генеральной лицензии
Банка России предлагаем весь
спектр высококлассных банков�
ских услуг. К нам полностью под�
ходит определение "домашний"
банк. Граждане располагают у нас
депозиты в рублях и в валюте,
осуществляют валютно�обмен�
ные операции, переводят денеж�
ные средства из�за рубежа в Рос�
сию и из России в иностранные
государства через системы де�
нежных переводов Western Union
и "Анелик", пользуются пластико�
выми картами. 

Скорость, качество и стоимость
банковских услуг � основные па�
раметры, на которые клиент обра�
щает внимание. Мы стремимся
снизить уровень бюрократиза�
ции, увеличить скорость принятия
решение. Очень важно, чтобы,
придя в любой офис банка, кли�
ент мог открыть счет, заплатить
коммунальные платежи, обме�
нять валюту, сделать перевод, по�
лучить консультации и так далее.
И желательно, чтобы все эти опе�
рации он мог проделать с мини�
мальными потерями времени и в
комфортных условиях. 

— Как складываются отно�
шения филиала с администра�

цией области и города Вороне�
жа?  Расскажите о том, какой
вклад делает банк в развитие
городских и областных соци�
альных инициатив?

— Филиал  с момента своего
открытия стал  надежным партне�
ром городской и областной ад�
министрации. Заключены согла�
шения о сотрудничестве с адми�
нистрациями Воронежской обла�
сти и города, Бобровского и Рос�
сошанского районов. Мы считаем
себя патриотами родного города
и области и стараемся быть ак�
тивными участниками многих со�
циальных программ.  Так, напри�
мер, за счет кредитных ресурсов
филиала была реализована гу�
бернаторская программа "Народ�
ный автобус", предусматриваю�
щая бесплатный проезд всех ка�
тегорий граждан  в городском
транспорте. На эти средства � 158
млн рублей � были закуплены со�
временные автобусы российского
производства, что еще раз под�
черкивает четкую позицию банка,
ориентированную на поддержку
отечественных производителей.
Все это помогло полностью ре�
шить и остро стоявшую проблему
проезда в транспорте льготных
категорий граждан еще до того,
как приняты законы о замене
льгот  денежными выплатами.  

В настоящее время мы также
кредитуем строительство Чернав�
ского моста в Воронеже. Ведь этот
мост был и, я надеюсь, останется
красивейшей достопримечатель�
ностью города.

— Сегодня в обществе ак�
тивно идет дискуссия по пово�
ду социальной ответственнос�
ти бизнеса. Как  в Московском
Индустриальном банке отно�
сятся к этой проблеме?

— Безусловно, эта тема сего�
дня является наиболее обсужда�
емой в обществе. Бизнес должен
работать не  только на себя, но и
на благо общества. Это сегодня
ни у кого не вызывает сколько�

нибудь серьезных возражений.
Налоги платить надо честно, под�
держивать незащищенных чле�
нов общества � стариков, детей и
инвалидов � необходимо. Для
нас, бизнесменов, это почетная и
приятная обязанность. Сегодня
под нашей опекой находится
школа�интернат для детей сирот
в Новоусманском районе. Стоит
отметить, что почетное шефство
филиал взял над ветеранами Ве�
ликой Отечественной войны. Их
осталось очень мало. Мы перед
ними в неоплатном долгу. 

Мы также понимаем, что не�
обходимо поддерживать пред�
ставителей  культуры и спорта.
И здесь филиал оказывает ад�
ресную помощь. Так, например,
федерацией бокса России в Во�
ронеже в честь годовщины ос�
вобождения города от фашис�
тов нами был проведен турнир
на приз Московского Индустри�
ального банка, в котором при�
няли участие 12 областей России
и Украины. В сентябре этого го�
да мы выступили спонсором
наших борцов, которые приня�
ли участие в финале спортивно�
го турнира на приз мастера

спорта СССР Александра Ивано�
вича Ряжских. Мы и дальше бу�
дем помогать в организации
подобных спортивных соревно�
ваний. А  чтобы вырастить чем�
пионов, мы выплачиваем имен�
ные стипендии двум молодым
спортсменам � Андрею Савину и
Евгению Мякинину. 

Много имен и адресов в на�
шем благотворительном списке.
Это ансамбль "Воронежские дев�
чата", ансамбль казаков "Держа�
ва", поэты Иван Щелоков, Алек�
сандр Голубев, ветеран Великой
Отечественной войны  Михаил
Иванович Мостовой, книги кото�
рых мы помогли издать. Благо�
творительность для нас � прият�
ная  обязанность, а не обуза, по�
тому что Московский Индустри�
альный банк работает для людей
и на благо общества. Девиз наше�
го банка: "Мы работаем для Вас."
А основными принципами нашей
работы всегда были и остаются
честность, надежность и поря�
дочность. Своих клиентов, лю�
дей, которые нам доверяют, мы
считаем своими друзьями и парт�
нерами. А партнеров мы никогда
не  подведем!

ЛУКОЙЛ за добычей
не гонится 
Эта нефтекомпания по�преж�
нему находится на первой
строчке, впрочем, она лиди�
рует с самого начала составле�
ния рейтинга. Недавно ЛУ�
КОЙЛ упрочил свои позиции
за счет появления у него стра�
тегического партнера. 29 сен�
тября американская Cono�
coPhillips приобрела 7,59% го�
сакций ЛУКОЙЛа за $1,988
млрд. И почти сразу после
этого компании объявили о
создании СП «Руско» для раз�
работки месторождений Ти�
мано�Печорской нефтегазо�
вой провинции. Альянс наме�
рен также начать добычу неф�
ти в Ираке на месторождении
Западная Курна�2. Если рос�
сийская компания сможет
подтвердить новому иракско�
му правительству свои права
на это месторождение, то она
передаст ConocoPhillips 17,5%
в контракте по проекту. 

Кроме того, ЛУКОЙЛ сумел
выгодно реализовать ряд сво�
их активов. Компания нако�
нец продала 100% акций «ЛУ�
КОЙЛ�Бурении» за $70 млн и
78% долевого участия в банке
«Петрокоммерц» за $169 млн.

Теперь менеджмент компа�
нии думает, продавать ли
компанию «ЛУКОЙЛ�Транс». А
вот планы по добыче нефти
на следующей год у ЛУКОЙЛа
оказались на фоне других
нефтекомпаний не очень впе�
чатляющими. В 2005 году
компания планирует добыть
90,2 млн т нефти, что лишь на
4% превышает ожидаемый
уровень добычи этого года. 

Дорогой 
«Сургутнефтегаз» 
Находящийся на второй
строчке «Сургутнефтегаз» по�

казал за восемь месяцев наи�
большую динамику роста
(+0,81). Если рейтинг компа�
нии будет продолжать расти
такими темпами, «Сургутнеф�
тегазу» будет вполне по силам
в ближайшее время догнать
ЛУКОЙЛ. С апреля «Сургут�
нефтегаз» остается самой до�
рогой нефтяной компанией в
отрасли. На конец сентября
он имел капитализацию
$30,2 млрд (капитализация
ЛУКОЙЛа на тот момент со�
ставляла $26,4 млрд). Также
«Сургутнефтегаз» обнародо�
вал планы по добыче на сле�

дующий год, удовлетворив�
шие инвесторов. По сравне�
нию с 2004 годом уровень
нефтедобычи должен вырас�
ти на 8�10% – до 63 млн т. 

Тройку лидеров замыкает
ТНК�ВР. Компания продолжа�
ет заниматься корпоратив�
ной реструктуризацией, ре�
альное ее положение в отрас�
ли можно будет оценить по
окончании этого процесса.
Пока он проходит непросто.
Только раздел «Славнефти»
между ТНК�ВР и «Сибнефтью»
из�за юридических сложнос�
тей может занять два года. 

Помимо этого у ТНК�ВР нео�
жиданно возникли проблемы
с лицензией на Ковыктин�
ское газоконденсатное место�
рождение. Минприроды по�
прежнему рассматривает во�
прос об отзыве лицензии на
это месторождение в связи с

тем, что компания не начала
добычу на нем вовремя. На ус�
транение нарушений ТНК�ВР
дали три месяца – до конца
ноября. 

ЮКОС станет похожим
на «Сибнефть» 
За время существования рей�
тинга тройка лидеров смогла
значительно оторваться от
преследователей. Шансы до�
гнать их пока есть у «Сибнеф�
ти». В сентябре компании уда�
лось начать процедуру «разво�
да» с ЮКОСом, который вер�
нул бывшим владельцам
«Сибнефти» 57,5% ее акций.
Сейчас стороны обсуждают
второй этап сделки, в рамках
которого произойдет обмен
35% акций «Сибнефти» на $3
млрд и 9% акций ЮКОСа. 

Сам ЮКОС переместился с
третьего места в февральском
рейтинге на шестое (падение
составило 4,09 пункта). Сей�
час основные усилия ЮКОС
направляет на то, чтобы вы�
жить, менеджерам компании
не до реализации стратегичес�
ких проектов. ЮКОС получил

от МНС новые налоговые пре�
тензии за 2001 год в размере
119,9 млрд руб., кроме того,
компания полностью прекра�
тила поставки нефти China
National Petroleum Corpora�
tion. Вдобавок государство на�
мерено продать активы
«Юганскнефтегаза», добываю�
щего предприятия ЮКОСа. 

Потеря дочернего пред�
приятия с годовой добычей в
50 млн т нефти превратит
ЮКОС в компанию с избыточ�
ными нефтеперерабатываю�
щими мощностями, что мо�
жет повлечь за собой прода�
жу ряда ее НПЗ. В итоге ЮКОС
по своим основным произ�
водственным показателям,
таким как добыча и экспорт,
станет похожим на «Сиб�
нефть», которую так и не смог
поглотить. Без своего основ�
ного добывающего предприя�
тия ЮКОС сможет добывать
порядка 35 млн т нефти в год
и по объемам добычи будет
находиться на четвертом�пя�
том месте среди нефтяных
компаний. За сентябрь ЮКОС
добыл 7,1 млн т нефти и про�

должает оставаться лидером
по добыче, переработке и экс�
порту нефти в России. Но из�
за налоговых претензий в от�
ношении ЮКОСа в рейтинге
к нему применен коэффици�
ент риска (Кр), равный 0,4. 

Расположившиеся на седь�
мом и восьмом месте «Тат�
нефть» и «Башнефть» показы�
вают слабую динамику в рей�
тинге. Если посмотреть на
производственные показате�
ли компаний, то они практи�
чески не изменились по отно�
шению к февралю. Кроме то�
го, «Татнефть» никак не может
завершить сделку с покупкой
госпакета (68,5%) турецкого
нефтеперерабатывающего
комплекса Tupras и сильно за�
тягивает с публикацией фи�
нансового отчета за прошлый
год по US GAAP. «Башнефть» же
совсем исчезла с лент инфор�
мационных агентств. Впро�
чем, в компаниях не слишком
беспокоятся о динамике раз�
вития и считают показатели
своей работы стабильными. 

РОМАН СИМОНЕНКО,

«Интерфакс#АНИ»

рейтинг 

„Ъ“ продолжает следить за рейтингом
развития нефтяных компаний, который
составляется экспертами агентства
«Интерфакс-АНИ». „Ъ“ публикует его
по состоянию на конец сентября и в
сравнении с февралем (датой первого
рейтинга). В лидерах остались ЛУ-
КОЙЛ, «Сургутнефтегаз» и ТНК-ВР.
ЮКОС продолжил падение по итоговой
шкале оценок и, учитывая его нынеш-
нее положение, если и вернется на
первые места в рейтинге, то не скоро.

ЮКОС продолжает падение 
Лидирующее положение в отрасли – за ЛУКОЙЛом 

ЛУКОЙЛ

«Сургутнефтегаз»

ТНК-BP

«Сибнефть»

«Роснефть»

ЮКОС

«Татнефть»

«Башнефть»

Изменение рейтинга нефтяных компаний России

0 1 2 3 4 5 6 7 8

февраль 2004 г. 
сентябрь 2004 г.

Основные показатели нефтяных компаний
Компания Рыночная Добыча Переработка Экспорт  Рейтинг  Место 

стоимость (млн т) в России по «Транснефти» (в скобках указано по результатам 
($ млрд) (млн т) (млн т)* изменение сентября 

по сравнению (февраля)
с данными февраля)

ЛУКОЙЛ 26,4 7 3,4 2,3 7,79 (+0,51) 1 (1)

«Сургутнефтегаз» 30,2 5 1,7 1,8 7,25 (+0,81) 2 (2)

ТНК-ВР 18,5** 6*** 1,9 2,6*** 5,98 (+0,28) 3 (4)

«Сибнефть» 15,8 2,9**** 1,6***** 1,2**** 4,12 (+0,15) 4 (5)

«Роснефть» 9,1** 1,8 0,7 0,5 2,30 (–0,06) 5 (6)

ЮКОС 9,2 7,1 4,2 2,7 2,14 (–4,09) 6 (3)

«Татнефть» 3,5 2,1 0,6 0,8 1,56 (+0,13) 7

«Башнефть» 0,8 1 0,2 0,3 0,56 (–0,02) 8

*В страны дальнего зарубежья.  **Экспертная оценка.  ***С учетом НК СИДАНКО.  ****Без учета НК «Славнефть».
*****С учетом переработки на Московском НПЗ.

Московский индустриальный банк:
"Наш девиз � оперативность, надежность и качество!"

В ноябре 2004 года Московскому Индустриальному банку исполняется 14 лет.
В связи с этим событием на наши вопросы ответил Вице�президент Московского
Индустриального банка, начальник филиала "Воронежское региональное управ�
ление", доктор экономических наук, академик Международной академии корпо�
ративного управления Геннадий Макин.

Центральный офис: г. Воронеж, ул. Куколкина, 24, 
т. 77�60�19, 71�95�27, 77�86�56, 77�97�42; 
г. Россошь, ул. Алексеева, 2а, тел. (296) 2�46�10;
г. Бобров, ул. Краснофлотская, 41, тел. (250) 2�12�32.
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Задача рейтинга, составляемого экс-
пертами Агентства нефтяной информа-
ции (АНИ), – облегчить восприятие ин-
весторами и общественностью ситуа-
ции в нефтяной отрасли, определив на-
иболее динамично развивающиеся
нефтяные компании.

Наиболее очевидной информацией
для анализа любой компании являются ее
финансовые показатели. Но, по причине
ограниченной доступности этих данных, а
также учитывая значительные расхожде-
ния российских стандартов финансовой
отчетности с международными, в основу
рейтинга заложен метод сравнения объ-
ективных показателей, который позволя-
ет оценить деятельность различных НК в
определенный промежуток времени. В
качестве основных критериев для оценки
компаний были приняты четыре показате-
ля (три базовых и один рыночный):

- рыночная стоимость (капитализа-
ция) НК;

- экспорт нефти;
- добыча нефти;
- переработка нефти;
Учитывая, что для оценки компаний

избрано несколько критериев, некото-
рые из которых несоизмеримы, то воз-
никает задача упорядочивания крите-
риев путем их ранжирования, задания
приоритетов или весовых коэффициен-
тов (Кв). В нашем случае опрошенные
агентством специалисты топливно-
энергетического комплекса присвоили
показателям деятельности компаний
ряд коэффициентов. В нынешних усло-
виях усредненные коэффициенты име-
ют следующие значения:

- Кв (экспорт)=0,33
- Кв (добыча)=0,29
- Кв (переработка)=0,22
- Кв (капитализация)=0,16
Анализ вышеуказанных показателей

позволит сделать вывод о доходности и
стабильности работы нефтяных компа-

ний. Однако в современных условиях
внутрироссийский нефтяной бизнес все
же имеет некую нестабильность свя-
занную с политической ситуацией в
стране, с периодическим изменением
налогового законодательства, квотиро-
ванием экспорта нефти и т.д. Кроме то-
го, отечественная нефтяная отрасль
продолжает испытывать давление со
стороны внешних факторов (стоимость
нефти и нефтепродуктов на мировом
рынке, действия стран ОПЕК). В связи с
этим в данной методике вводится коэф-
фициент риска (Кр), который определя-
ет зависимость деятельности нефтяной
компании от внешней среды. Величина
Кр определяется экспертами агентства
и варьируется от 0 (риск максимален)
до 1 (риск минимален).

Итоговая оценка каждой компании
рассчитывается путем суммирования
расчетных показателей ее деятельнос-
ти с учетом весовых коэффициентов.

Методика составления рейтинга

Новое здание филиала Московского Индустриального банка в Воронеже уже в 2005 году
распахнет двери для клиентов и партнеров
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Против солнца 
По прогнозам отраслевых
экспертов, в ближайшие го�
ды мировой нефтехимичес�
кий рынок будет по�преж�
нему расти быстрее рынка
нефти и нефтепродуктов.
Взлет цен на нефть повлек
за собой увеличение стои�
мости не только сырья для
основных нефтехимичес�
ких производств, но и их
продукции. Так, полимеры
к сентябрю подорожали на
40�70%, а по итогам ноября
ожидается новый скачок
цен – на 10�15%. 

При этом продолжается
«движение» отрасли в вос�
точном направлении. Вы�
пуск мономеров, напря�
мую связанный с источни�
ками углеводородов, со�
храняется в традицион�
ных точках (Европа, США
и Россия) и активно разви�
вается на Ближнем и Сред�
нем Востоке – в первую
очередь за счет доступнос�
ти газового сырья на фоне
высоких цен на нефть.
Число нефтехимических
предприятий в странах
Персидского залива вырос�
ло с 4,38 тыс. в 1999 году до
9,8 тыс. в 2003 году, а вло�

жения в них – с $33 млрд
до $101 млрд (40% инвести�
ций в промышленность
региона). 

Производство конечных
продуктов нефтехимии пе�
ремещается в Азию и осо�
бенно быстро – в Китай, где
наблюдается бурный рост
их потребления (напри�
мер, спрос на полиэфир�
ные волокна в стране рос в
течение десяти лет в сред�
нем на 26% в год). В 2003 го�
ду объем производства
нефтехимической продук�
ции в Китае увеличился на
12%, прибыль предприя�
тий – на 43,6% (теперь это
одна из самых прибыль�
ных отраслей в экономике
страны). Мировые цены на
целый ряд продуктов неф�
техимии во многом опре�
деляются спросом на них
именно здесь. По прогно�
зам Ассоциации нефтяной
и химической промыш�
ленности Китая (China
Petroleum and Chemical
Industry Association), суще�
ственный рост отрасли
продолжится и в 2004 году,
причем ее прибыль увели�
чится на 20%. В ближай�
шие десять лет китайская

нефтехимия получит око�
ло 35% всех мировых инве�
стиций в эту отрасль. 

В результате Китай сего�
дня является наиболее се�
рьезным конкурентом Рос�
сии на мировом нефтехи�
мическом рынке, остава�

ясь при этом крупным по�
требителем отечественной
нефтехимии. В пользу рос�
сийских производителей
может сыграть тот факт,
что Китай не располагает
значительной собствен�
ной сырьевой базой, а сто�

имость электроэнергии в
стране выше, чем в Европе
и США. С учетом стратегии
мировых нефтехимичес�
ких компаний по перено�
су в страну производств
глубокой переработки оте�
чественные эксперты ви�
дят для России наиболее
перспективной поставку в
Китай первичных продук�
тов нефтехимии. Однако
российские производите�
ли в последнее время сами
все чаще жалуются на про�
блемы с нехваткой сырья.

Второе дыхание 
Глава «Татнефтехиминвест�
холдинга» Рафинат Ярул�
лин в ходе первого Между�
народного химического
саммита, состоявшегося в
Москве, указал на то, что
продуктов первичной пе�
реработки нефти не хвата�
ет нефтехимикам, произво�
дящим продукцию более
высоких переделов. 

С целью решения про�
блемы участники саммита
предложили на правитель�
ственном уровне устано�
вить ограничения на экс�
порт углеводородного сы�
рья, а для поддержки оте�
чественной промышленно�
сти рекомендовали форми�
ровать госзаказ на продук�
цию отраслей, перерабаты�
вающих нефтехимическую
и химическую продук�
цию,� например, в рамках
реформы ЖКХ. 

Кстати, правительство
частично выполнило
просьбу химиков, подняв в
октябре экспортные пош�
лины на нефтепродукты (в
том числе на бензол, толу�
ол, ксилол, пропан, бута�
ны, этилен, пропилен, бу�
тилен, бутадиен и прочие
сжиженные газы) с $45,4 до
$57 за тонну. 

Впрочем, ситуацию в
российской нефтехимии
можно назвать подъемом
лишь с натяжкой. Мини�
мальный объем производ�
ства в отрасли наблюдался
в 1998 году – около 40% от
уровня 1990 года. После
резкого скачка вверх в
1999 году темпы роста от�
расли снова резко упали,
положительная динамика
возобновилась только в
2003 году. 

В прошлом году в Рос�
сии произведено нефтехи�
мической продукции на
$6�8 млрд (1% мирового
объема – 19�е место в мире;
по объему на душу населе�
ния – 11�е место). Экспорт�
ная выручка компаний от�
расли за 2003 год состави�
ла $5,6 млрд. Начал расти

и объем инвестиций в рос�
сийскую нефтехимию, в
том числе со стороны за�
падных компаний. Если в
2001 году общий объем
вложений иностранцев в
отрасль составил всего $47
млн, то уже в 2002 году бы�
ли декларированы проек�
ты более чем на $300 млн.
А по итогам 2003�2004 го�
дов счет, скорее всего, пой�
дет на миллиарды. 

Миллионы 
на полимеры 
О самом крупном с начала
90�х годов проекте в рос�
сийской нефтехимии бы�
ло объявлено в декабре
2003 года: «Татнефть», «Тат�
нефтехиминвестхолдинг»,
«Нижнекамскнефтехим»
(НКНХ), власти Татарии и
южнокорейская корпора�
ция LG подписали прото�
кол о намерениях постро�
ить в республике нефтепе�
рерабатывающий и нефте�
химический комплекс. В
его состав войдут НПЗ
мощностью 7 млн т нефти
в год (на базе запущенного
год назад ОАО «Нижнекам�
ский НПЗ»), заводы по вы�
пуску этилена (600 тыс. т в
год) и полимеров (поли�
этилена, полипропилена).
В январе партнеры учре�
дили Татаро�Корейскую
нефтехимическую компа�
нию (ТКНК), в которой «Тат�
нефть» получила 46% ак�
ций, НКНХ – 36%, «Связь�
инвестнефтехим» (от лица
правительства Татарии) и
LG – по 9%. 

В сентябре был подпи�
сан меморандум о взаимо�
понимании между прави�
тельством Татарии и
Export�Import Bank of
Korea, по которому для реа�
лизации первого этапа
проекта (строительство
НПЗ, завода вспененного
полистирола мощностью
40 тыс. т в год и завода ли�
нейного полиэтилена
мощностью 200 тыс. т в
год) банк открывает кре�
дитную линию больше чем
на $1,3 млрд. Общий же
объем инвестиций в про�
ект оценивается в $3 млрд. 

В апреле группа немец�
ких банков во главе с Com�
merzbank обсудила с ОАО
НОВАТЭК возможность фи�
нансирования создания в
Новокуйбышевске (Самар�
ская область) нефтехими�
ческого комплекса стоимо�
стью 1 млрд евро. Контракт
с компанией Linde на его
строительство планирова�
лось подписать уже в ию�
не, но почти полгода про�
ект не двигался с места. На�
конец в сентябре НОВАТЭК
снова провела переговоры
с Commerzbank, банком
AKA, экспортно�кредит�
ным агентством Hermes и
Linde об условиях финан�
сирования. В итоге получе�
но предварительное согла�
сие банков на предоставле�
ние более 80% необходи�
мых средств под гарантии
Hermes. Однако для запус�
ка проекта необходимо его
официальное одобрение
правительством РФ (фи�
нансовых гарантий госу�
дарства не требуется). Ком�
плекс рассчитан на выпуск
400 тыс. т полиэтилена,
200 тыс. т полипропилена,
100 тыс. т бензола и толуо�
ла, 25 тыс. т высокооктано�
вых компонентов бензина
и 100 тыс. т бутадиена в
год. Сырьем его должен
обеспечить завод по пере�
работке газоконденсата
мощностью 2 млн т в год,
который НОВАТЭК строит
в ЯНАО и планирует запус�
тить в 2005 году.

«Сургутнефтегаз» объя�
вил о планах строительст�
ва в Ханты�Мансийске ком�
плекса по производству по�
лимеров «Сургутполимер»
стоимостью около $600
млн еще в начале 2002 го�
да. Почти два года дальше
деклараций дело не шло,
но в апреле этого года гла�
ва «Сургутнефтегаза» Вла�
димир Богданов предло�
жил поучаствовать в про�
екте трем японским трей�
дерам – Mitsubishi Corp.,
Mitsui & Co. и Itochu Corp. 

Инвестпрограмма груп�
пы «ЛУКОЙЛ�Нефтехим»
предусматривает прирост
к 2014 году мощностей по
выпуску этилена на 1�1,5
млн. Параллельно плани�
руется увеличить произ�
водство полимеризацион�
ных пластиков. ОАО «Са�
янскхимпласт», подконт�
рольное структурам Викто�
ра Вексельберга, уже в
2005 году обещает довести
объем производства поли�
винилхлорида до 600 тыс.
т в год. АК СИБУР хочет по�
строить завод по выпуску
полиэтилена мощностью
120 тыс. т и стоимостью
$135 млн, а также развер�
нуть на «Тобольск�Нефте�
химе» производство про�
пилена (250 тыс. т в год) и
полипропилена (120 тыс.
т). Это потребует вложе�
ний в объеме $223 млн. 

Набирают обороты и
проекты в области глубо�
кой переработки полиме�
ров, которых раньше в оте�
чественной нефтехимии
почти не было. В начале
2005 года в России должны
заработать пять заводов по
выпуску биаксиально�ори�
ентированной полипропи�
леновой пленки (БОПП�
пленки) общей мощностью
более 100 тыс. т в год и сто�
имостью около 140 млн.
Первым такой проект
анонсировала в 2003 году
компания НОВАТЭК, ре�
шив заранее подготовить
площадку для сбыта поли�
пропилена, который про�
изведет будущий завод в
Новокуйбышевске. Потом
к ней присоединились
группа «Евромет», ЗАО
«Корпорация “ГриНН”»,
торгово�производствен�
ный холдинг «Марта» и

ЗАО «Мосимпекс Сервис
Лтд». Если все эти планы ре�
ализуются, отечественный
рынок окажется не просто
обеспечен, а затоварен
БОПП�пленкой – согласно
самым оптимистичным
прогнозам, нынешняя по�
требность в ней составляет
около 100 тыс. в год.

АК СИБУР в прошлом го�
ду открыла первый в Рос�
сии завод по выпуску поли�
этилентерефталата (ПЭТ)
мощностью 52 тыс. т в год
(ПЭТ используется, в част�
ности, для производства
пищевой тары). Сейчас
компания рассматривает
вопрос о запуске второй
очереди тверского завода
мощностью 28 тыс. т в год и
нового предприятия в
Дзержинске на базе «СИ�
БУР�Нефтехима» мощнос�
тью 200 тыс. т ПЭТ в год.
«Европласт» и «Полиэф» со�
бираются ввести в строй в
течение двух лет производ�
ство ПЭТ общей мощнос�
тью 300 тыс. т, в середине
октября дзержинский «Ко�
рунд» анонсировал проект
по выпуску ПЭТ стоимос�
тью около $80 млн и мощ�
ностью 154 тыс. т в год. Так
что через несколько лет
планируется выпускать
больше 730 тыс. т ПЭТ в год
– больше, чем прогнозируе�
мый объем потребления. 

Плошка дегтя 
Между тем далеко не оче�
видно, что перечисленные
выше проекты будут ус�
пешными. Потребности
российских компаний в
БОПП�пленке и ПЭТ сего�
дня, например, вполне
удовлетворяются за счет
импорта. И в СИБУРе не
скрывают, что конкуриро�
вать с иностранными по�
ставщиками трудно. Тем
более что терефталевая
кислота (ТФК), основное
сырье для выпуска ПЭТ, в
России до сих пор не выпу�
скается и ввозится в стра�
ну по ценам, сопостави�
мым со стоимостью конеч�
ного продукта. К тому же
австрийская инвестгруппа
Petrochemical Holding
(близкая к основателю и
экс�президенту СИБУРа
Якову Голдовскому) и ин�
донезийская нефтехими�
ческая группа Indorama
Petrochem собираются в
2005 году запустить свои
заводы ПЭТ мощностью
около 150 тыс. т в год каж�
дый в Клайпедской СЭЗ. 

Очень интересует рос�
сийский рынок и азербай�
джанскую госкомпанию
«Азерхимия», которая не�
давно объявила, что соби�
рается экспортировать по�
лиэтилен. В 2004 году
«Азерхимия» обещает по�
ставить в разные страны
50 тыс. т полиэтилена, а в
2005 году увеличить объем
экспорта на 30%. 

Многие отраслевые ана�
литики считают, что запуск
анонсированных на дан�
ный момент проектов в
нефтехимии и, в частнос�
ти, в производстве полиме�
ров приведет к затоварива�
нию рынка. А возможности
экспорта большинства про�
дуктов ограничены пошли�
нами и квотами, установ�
ленными против россий�
ской продукции в основ�
ных странах�потребителях,
которые к тому же активно
развивают собственное
производство. По мнению
начальника департамента
маркетинга АК СИБУР Оле�
га Макарова, если все заяв�
ленные проекты будут реа�
лизованы, загрузка свеже�
построенных мощностей
отечественных нефтехими�
ческих предприятий соста�
вит всего 40�45%. 

РЕНАТА ЯМБАЕВА

В прошлом году российские нефтехи-
мики впервые за последние четыре
года добились положительной дина-
мики прироста объемов производст-
ва. Многие участники отрасли объяви-
ли о новых инвестпроектах общей
стоимостью $5 млрд. Однако их более
осторожные коллеги считают, что ре-
ализация всех этих планов обернется
резким снижением загрузки мощнос-
тей нефтехимических предприятий –
до 40-45%. 

Ажиотаж на химии 
В России растет число нефтехимических производств

перспективное планирование 
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Нефтехимия в России привлекает все больше капиталовложений, хотя их эффективность далеко не очевидна  ФОТО ИТАР-ТАСС

С 1989 года мастера фирмы
"ВЕРА" одними из первых в
стране стали возрождать утра�
ченную тайну рождения коло�
кола. Все силы были сконцент�
рированы на одной задаче �
возродить, поднять и укрепить
колокололитейное дело. За 15
лет работы фирма выросла в
крупный колокололитейный за�
вод, единственный в России за�
вод, построенный специально
для колокололитейного произ�
водства, лидирующий по числу
оснащенных им звонниц "по
всему миру". И это не оговорка.
Более 15 тыс. наших колоколов
звонят в 1,5 тыс. православных
храмов и монастырей России.
Возносят к небу свой перезвон
наши колокола в Украине, Бело�
руссии, Польше, Канаде, Япо�
нии, Греции, Финляндии, США.

Конечно, и в Воронеже вы
слышите их звоны.

Самые первые наши коло�
кола украсили колокольню Ни�
кольской церкви, затем были
Акатов монастырь и десятки
храмов по всей области.  В 2002
году на звоннице вновь выстро�
енного Благовещенского собо�
ра Воронежа занял свое крас�
ное место благовестный коло�
кол весом шесть тонн. И уже ус�
лышала воронежская округа
его уникальный бархатный бас.
Кстати, он стал первым шести�
тонником в России, отлитым

после семидесятилетнего заб�
вения. Другой благовестный
колокол весом пять тонн слы�
шен с колокольни Покровского
кафедрального собора. 

По воле Божией всему этому
суждено было случиться имен�
но в нашем городе и в наше вре�
мя. И, прикасаясь к многовеко�
вой истории Воронежа, мы чув�
ствуем, что есть возможность и
сейчас жить с ним одной жиз�
нью. И вот человек начинает ис�
кать воли Божией � что делать в
этом мире, куда приложить
свои силы, найти себя и послу�
жить ближнему.

Так родилась мысль о созда�
нии большого  КОЛОКОЛА�ПА�
МЯТНИКА. Это будет большой,
очень большой памятник всем
колоколам России: погибшим,
уничтоженным, взорванным, а
также тем, которые сохрани�
лись до наших дней... Вопло�
тится в реальность мечта масте�
ров многих и многих поколе�
ний. Большой! Величествен�
ный! Красивый! Колокол не
только может стать украшени�
ем и славой города и его лю�
дей, но остаться свидетельст�
вом нашей любви к России,
прославляя ее могущество, си�
лу, духовность, красоту.

Пусть отлитый колокол по�
может вывести нас из забве�
ния, и его мощный голос разбу�
дит сердце каждого, кому

небезразлична судьба России.
Опыт по отливке больших ко�
локолов у нас имеется. Колокол
весом 35 тонн вы можете услы�
шать в г. Звенигороде в Савви�
но�Сторожевском монастыре,
и если будите посещать слав�
ный  уральский город Томск, то
встретитесь с другим нашим
благовестником 16 тонн  на  ко�
локольне Свято�Воскресенской
церкви. 

Сегодня мы должны принес�
ти покаяние Богу за все то, что
случилось с нами, и если сейчас
возьмем на себя долг ответить
за все деяния, то пусть отлитый
колокол будет шагом к этому.
Пусть мощный голос его разбу�
дит сердце каждого, кому
небезразлична судьба России. 

Вашему вниманию предла�
гается проект памятника колоко�
лу, памятника всем поруганным
колоколам России. Колокол ве�
сом 80 тонн будет самым боль�
шим действующим колоколом в
мире. Установленный на поста�
менте, а не высоко на колоколь�
не, он будет доступен взгляду
каждого. Это будет не обычный
памятник, а памятник поющий,
со своим голосом � единствен�
ный в своем роде. Подобного в
мире не существует.  Издавна на
изготовление колокола собира�
ли всем народом, и сегодня нам
предстоит огромная работа по
привлечению средств на созда�
ние данного памятника. Мы на�
деемся на активное участие ад�
министрации города, горожан и
всех  российских граждан в этом
уникальном проекте.   

Наш проект представляется
событием эпохальным и значи�
мым не только в нашей стране. 

В техническом плане проект
готов к своему воплощению. Все
необходимые работы проведе�
ны: на 100% готова техническая
оснастка, изготовлены и смонти�
рованы уникальные медепла�
вильные печи на 100 тонн. Даже
изготовлен язык для колокола.
Осталось самое главное � жела�
ние и решимость воплотить этот
грандиозный проект в жизнь.

Мы надеемся, что этот памятник
займет свое достойное место в
ряду великих деяний русского
народа, таких, как памятник Ми�
нину и Пожарскому, "Медный
всадник", "Царь�колокол". Име�
на людей, потрудившихся на это
благое дело, останутся в веках,
а сам колокол будет ярким укра�
шением любого места в любом
городе. 

Колокол: таинство рождения
Свои колокола и колокольчики есть у на�
родов всего мира, но лишь на Руси, в
"стране церквей", столь трепетно и любов�
но относятся к малиновому их перезвону.
Церковные звоны для России не только
элемент Богослужения, колокола не только храмовая
утварь. Есть в русской душе какая�то потаенная
струнка, звучащая в унисон колокольному перезвону.
До революции в России на колокольнях церквей зво�
нили более миллиона колоколов. Прошли годы, и
большинство этих церквей уже не существуют. Пре�
подобный Серафим Саровский, великий подвижник
веры Христовой, чудотворец, предсказал духовное
возрождение России. Мы,  люди XXI века, являемся
свидетелями свершения его пророчеств: возрожда�
ются монастыри и храмы, строятся новые в больших
городах и малых селах.

Адрес:  Россия, 394018, г. Воронеж, ул. Пушкинская, 41,
тел./факс (0732) 77�89�63, 71�45�95.
www.kampan.ru      e�mail: kolokol@comch.ru

Колокол 16 тонн для г. Томска

Владимир Путин и Борис Громов осматривают колокол 35
тонн в Саввино�Сторожевском монастыре г. Звенигород
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